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“El síndrome de Down 
probablemente haya sido 
la discapacidad que mayor
evolución ha tenido en positivo”
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¿Qué ha cambiado para que ahora la

discapacidad sea parte de la agenda

de los medios de comunicación?

Yo creo que ha habido varios puntos

de inflexión. Uno, el Año Europeo de

la Discapacidad de 2003, que supuso

un esfuerzo de todas las administra-

ciones del sector, incluida la ONCE y su

Fundación, para intentar informar a la

sociedad sobre qué era la discapaci-

dad. Es verdad que se venía hacien-

do ya, pero ese año, en Europa y en

España en particular, fue un momento

en el que se pensó que la discapaci-

dad era algo más que ver a una per-

sona ciega o a una persona en silla de

ruedas.

Otro punto de inflexión ha sido el cam-

bio legislativo. La legislación de los últi-

mos años y de los últimos gobiernos

ha sido muy importante, tanto es así

que probablemente seamos el país de

Europa con la legislación [sobre dis-

capacidad] más avanzada, otra cosa

es la aplicación de la ley. La cumbre

de este proceso es el desarrollo de la

Convención Internacional de los Dere-

chos de las Personas con Discapaci-

dad, que España fue uno de los pri-

meros países en firmar. Ahora, cuando

se aplique la Convención de una mane-

ra real, todo será mucho más eficaz.

Otro punto importante de inflexión fue-

ron los Juegos Olímpicos de Atenas

de 2004, y especialmente los Paralím-

picos, que tuvieron bastante repercu-

sión en los medios de comunicación

nacionales. 

A partir de estos hitos ha habido una

nueva concienciación de que éste es

un tema real, de que la discapacidad

representa al diez por ciento de la

población. 

¿Qué imagen dan los medios de

comunicación del síndrome de

Down?

Hasta hace pocos años la gente habla-

ba peyorativamente de las personas

con síndrome de Down. Pero gracias a

casos como el de Pablo Pineda, eso

afortunadamente está cambiando. Ya

no sólo con él, sino con diferentes per-

sonas con síndrome de Down de las

que se han hecho eco los medios por

sus trabajos en el Congreso de los

Diputados, en parlamentos autonómi-

cos…, personas que trabajan como

cualquier otra, que desempeñan su

labor profesional, que pagan impuestos

y que son uno más de la sociedad. El

síndrome de Down probablemente

haya sido la discapacidad que mayor

evolución ha tenido en positivo. 

¿Puede suceder que la sociedad

entienda que todas las personas con

síndrome de Down tienen los mis-

mos potenciales que Pablo Pineda?

Hay que tener mucho cuidado, espe-

cialmente los medios de comunica-

ción, porque es muy fácil el éxito, pero

también es muy fácil el fracaso. Es

muy fácil sacar un personaje y al día

siguiente tirarlo por la borda, y en los

medios somos especialistas en eso.

Hay que manejar esta situación muy

bien, porque se puede crear una frus-

tración, de tal forma que, si no hay más

“pablos pinedas” ya no me interesa el

tema.

“La discapacidad
representa 
el 10 por ciento 
de la población”



¿Cuál es el compromiso de Servi-

media con la discapacidad?

No hay ningún medio de comunica-

ción en el mundo que tenga el objeti-

vo social que tenemos nosotros. Casi

la mitad de los trabajadores de Servi-

media tiene discapacidad. De hecho,

te voy a contar algo de lo que estoy

especialmente orgulloso: hace poco,

había una posibilidad de que un redac-

tor en silla de ruedas pasara a la sec-

ción de Nacional, Quico. Entonces sur-

gió el problema de que muchos sitios

de la Administración [Pública] no son

accesibles. Así que envié una carta al

Presidente del Gobierno, al líder de

la oposición, al Presidente del Con-

greso, al Presidente del Senado y a

la sede del PSOE. Automáticamente

todos contestaron, y lo hicieron posi-

tivamente. Por primera vez en la his-

toria, un periodista en silla de ruedas

puede acceder a la rueda de prensa

posterior al Consejo de Ministros. Yo

pedía que no hubiera una discrimina-

ción de un periodista con respecto a

otro, y afortunadamente han respon-

dido de una manera ágil e inmediata.

Esto ha pasado en Moncloa, en el

Congreso, en el Senado, en la sede

del PP y en la sede del PSOE. Para un

medio de comunicación como nosotros

es muy importante, además de ejer-

cer nuestra labor como informadores,

demostrar nuestra responsabilidad

con la sociedad.

¿Cómo influyen los medios en esa

labor que hacen las ONG?

Ahora que se habla de la Responsa-

bilidad Social de las Empresas hay

que reivindicarla: las empresas perio-

dísticas también son eso, empresas,

y como tal deben desarrollar la res-

ponsabilidad social que se le exige a

cualquier empresa. 

Cuando leemos en los medios sobre

discapacidad física o sensorial nos

hacemos rápidamente una idea de a

qué nos referimos, pero cuando se

habla de discapacidad intelectual

todo es mucho más difuso

Es una discapacidad oculta. Una per-

sona en silla de ruedas sabes qué

necesita, una persona ciega sabes

que puede ir con un bastón o con un

perro guía, pero en discapacidad inte-

lectual hay muchos tipos de discapa-

cidades que resultan más difíciles de

detectar y visualizar. Existe un gran

desconocimiento por parte de la socie-

dad sobre qué significa discapacidad

intelectual, no se sabe qué es el

autismo o el síndrome de Down.

¿Cómo cree que lo están haciendo

los departamentos de comunica-

ción de la discapacidad?

La comunicación, en esta sociedad,

no tiene la importancia que debiera.

La comunicación es la hermana pobre

de cualquier empresa y se prescinde

de ella, hasta que se dan cuenta de

la transcendencia que tiene y de la

realidad que supone la frase: “si no

comunicas, no existes”.

¿Cómo afecta la crisis que actual-

mente sufren los medios de comu-

nicación a la manera de informar

sobre la discapacidad? 

Desgraciadamente afecta para mal,

porque los medios están reduciendo el

personal. Lo ideal sería que hubiera

periodistas especializados en cada

campo, pero la reducción de plantilla

hace que los periodistas estén dedi-

cándose a casi todos los temas. Esto,

probablemente, provoque una situa-

ción de pérdida de calidad de infor-

mación. Este planteamiento es erró-

neo, pues la solución al periodismo

pasa precisamente por la especiali-

zación, por conocer aquello de lo que

estás informando y por ofrecer un pro-

ducto diferente.
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